



Casa de Castilla
y León en Navarra

Abril 2016

BOLETÍN nº14

Gavillas

*“Ponferrada,
Ciudad de Templarios”*







Editorial



Jaime Valdeolmillos Marcos

Presidente de la Casa de Castilla y León en Navarra

El viento, que navega sin ataduras por los páramos, acaricia con frialdad las piedras que salen a respirar el aire de la mañana y a buscar el calor de los rayos oblicuos que se deslizan por la tierra árida y seca, en un paseo que sólo va a durar hasta que el sol sienta que desea calmar su sueño, cuando se lo pida la luna llena de marzo.

Y así reina la soledad, con la música de los silbidos que provoca el aire que roza los majanos al desfilar a sus anchas a lo largo de la planicie, mientras adornan el mediodía el canto de algunas aves esteparias que buscan el sustento, a la espera de que la primavera haga explotar los nuevos frutos que proporcionen el alimento esperado durante el invierno.

Y mientras tanto, las semillas que fueron plantadas al comienzo de otoño y que se han agarrado a la tierra pidiendo auxilio para soportar las inclemencias de un invierno despiadado en la llanura, siguen esperando que el agua y el calor de una primavera que llama a la puerta les permita dejar crecer a sus incipientes retoños, hasta intentar escalar una mínima parte del espacio que queda hasta el cielo.

Algunas plantas del trigo encogido se cobijan entre las paredes de las piedras que se asoman cada año a la superficie, arrastradas en otoño por el cruel arado que las arrancó de su sueño casi eterno y del que no habían salido en miles de años para no hacer temblar las entrañas de la tierra.

Pero esas piedras acaban siendo incómodas para las labores, e incluso para que algunas plantas puedan crecer con libertad y aprovechar todo el sol que necesitan para crecer. Por ello, la mano del labriego se acerca cansina hacia ellas en estas fechas para retirar de su campo cuantos pedruscos incómodos pretendan reinar en aquel mar de color verde.

Es una de la tareas que más ha dolido a las manos y las espaldas de los labradores, pero ha sido también una de las labores que dejan la satisfacción de ver cómo los campos se visten con sus mejores galas para permitir crecer a todos los retoños del trigo en una sinfonía armónica que pueda llenar los ojos de aquellos que dedicaron su sudor al arado y a la siembra. Las rocas que se presentan en nuestra vidas, asomando sus garras en nuestras voluntades, son también uno de los retos que nos hacen plantearnos que es necesario luchar cada día sin cansancio para hacer que nuestro campo sea un vergel uniforme, que permita en pocos meses tener listas las espigas que van a ser parte de las gavillas de la próxima cosecha. Los desvelos por las cosas pequeñas son los que nos proporcionan las recompensas de lo que realmente importa en nuestras vidas.



Saluda



Gloria Fernández Merayo

Alcaldesa de Ponferrada

2ueridos amigos:

Nos separan cientos de kilómetros, pero nos une el amor a nuestra Comunidad y las ganas de luchar por mejorar la tierra que nos vio nacer.

Cuando los amigos de la Casa de Castilla y León en Navarra me propusieron colaborar con ellos en su Semana Cultural me sentí muy orgullosa de poder traer a esta Comunidad foral lo que Ponferrada es, con sus señas de identidad, su historia, sus tradiciones y sus gentes. Y lo que quiere ser, un municipio en constante evolución, en el que se abran oportunidades para todos.

Ponferrada tiene un pasado histórico y cultural muy rico. Nacimos por y para el Camino de Santiago, y en él estamos poniendo nuestro empeño para que se convierta en un atractivo turístico generador de empleo y de futuro. Nuestro Castillo, legado del asentamiento de los Templarios en nuestra ciudad, los museos del Bierzo, de la Radio y del Ferrocarril. Un Casco Histórico que nos transporta a una villa medieval, la riqueza monumental, natural y paisajística del Valle del Silencio con ejemplos como la localidad de Peñalba, declarada uno de los pueblos más bonitos de España, son algunos de los atractivos que deseamos mostrar. Junto a nuestra rica y variada gastronomía, que nos transporta a una cocina casera llena de aromas y sabores.

Y, unido a ello, la actividad moderna, la de la ciudad nueva, con expectativas de futuro en torno a una plataforma logística del Noroeste de primer nivel dentro de un corredor de mercancías con alma europea.

Ponferrada es Castilla y León. Pero también es la embajadora de nuestra Comunidad en la vecina Galicia. Os invitamos a visitarnos y poder descubrir nuestros activos en primera persona. Y os aseguramos que no quedaréis defraudados.



Vista de la fortaleza
del siglo XII
desde el Paseo del Río Sil

Ponferrada te espera en el Camino

Ponferrada te espera en el Camino. Y, cuando llegues, una ciudad hospitalaria te abrirá las puertas a un Castillo templario, a una villa medieval nacida para atender al caminante, a un entorno natural que hace las delicias de quien quiere despojarse de la prisa y el ruido y que se denomina Valle del Silencio, a una Semana Santa declarada de interés turístico nacional.

El Camino y el Castillo

Ponferrada es Camino de Santiago. La principal ruta del mundo atraviesa nuestro municipio en una mezcla de paisaje rural y urbano que da aliento al peregrino cuando atraviesa los ríos Sil y Boeza, que proporciona descanso, y ofrece una variedad cultural y de ocio que invita a vivirla reposadamente.

El Camino de Santiago es Patrimonio de la Humanidad y en Ponferrada está vivo para dotar de paisaje, belleza y servicios a quienes por él discurren.

Y justo ahí, al lado del Camino, se alza imponente una fortaleza única que alberga en su interior los secretos mejor guardados de la Orden del Temple. Misterio e historia se unen en nuestro Castillo del siglo XII, que abre sus puertas para mostrar un entorno palacial y a la vez defensivo. En sus 8.000 metros cuadrados resuenan los rumores de caballeros y damas que unen y separan sus destinos en mil intrigas.

El tesoro *Templum Libri*

El Castillo ofrece un tesoro único, la colección *Templum Libri*, que complace a quien la visita por su originalidad y excepcionalidad. Se trata de facsímiles de bellísima factura y seleccionada y variada temática, que obligaría a cualquier persona que quisiera contemplar todos sus originales a dar la vuelta al mundo para poder hacerlo. Pero en Ponferrada los reunimos todos en una esmerada exposición permanente propiedad del bibliófilo Antonio Ovalle.

Y junto a *Templum Libri*, la Biblioteca Templaria, también situada en el interior del Castillo, que ofrece la posibilidad de estudiar estos libros, de realizar trabajos de investigación y de consultarlos en unas salas que recrean el entorno de un estudio medieval pero a la vez adaptado a las comodidades de los tiempos actuales.



Templum Libri y la Biblioteca templaria, dos joyas que se muestran en el Castillo y permiten ver los facsímiles más importantes del mundo



La Noche templaria, la fiesta de recreación histórica y de leyenda que es santo y seña de Ponferrada

Noche templaria

Cuando la primera luna llena del verano se asome en el cielo azul que anuncia las noches templadas del mes de julio, cientos de caballeros templarios tomarán la fortaleza ponferradina, desfilarán con el arca de la alianza y realizarán ceremonias de ordenación que envuelven a toda Ponferrada en un regreso al pasado histórico y de leyenda.

Más de 15.000 personas observaron en la calle el desfile templario el pasado año y 1.500 participantes pusieron el color y calor precisos para hacer de esta fiesta uno de nuestros principales reclamos por su originalidad.

La Noche templaria es además mercado medieval, calles engalanadas, un Casco Histórico de una coqueta villa medieval que dibuja entre damas, caballeros, nobles, plebeyos y bufones, el ambiente de hace diez siglos.

Y el patio del Castillo se convierte en el gran cenador, con cientos de personas ataviadas al estilo de aquella época, que degustan manjares propios del Medioevo mientras pueden contemplar la ciudad nueva desde el mirador en el que se convierte la fortaleza templaria.



Distinguido como uno de los pueblos más bonitos de España, Peñalba es todo un regocijo para los sentidos por su belleza y cuidada arquitectura

Peñalba, uno de los pueblos más bonitos de España

Del bullicio de la ciudad medieval y de la nueva que ofrece sus servicios más actuales a hacer nuevamente escala en el tiempo. Una carretera serpenteante ofrece mil tonalidades de verde y un sinfín de sonidos de los meandros del Oza y la fauna silvestre agolpados al lado de la carretera que nos llevará hasta varias joyas del municipio de Ponferrada.

El camino se acaba en Peñalba, galardonado como uno de los pueblos más bonitos de España, que ofrece muchos atractivos en un mismo y bello regalo. Un pueblo auténtico que une callejuelas estrechas y angostas en las que se dan la mano las casas con sus corredores de madera y tejados de pizarra unos frente a otros, pivotando en torno a la central iglesia de Santiago, una joya mozárabe única en el Noroeste. Recientemente se han descubierto en su interior pinturas de factura similar a

las de la mezquita de Córdoba. Y ello, unido a su doble arco de herradura en la puerta de entrada y a su campanario exento, la convierten en una auténtica delicia.

Pero antes de llegar a Peñalba hay un rosario de pueblecitos preciosos y delicadamente conservados que merece la pena contemplar. Y en un pequeño desvío Montes de Valdeusa se descubre como capital de una ruta monacal que nos habla de San Genadio y San Fructuoso, de los eremitas que aquí se instalaron y que no se quedaron en la evasión de la realidad de su época, sino que fundaron monasterios y llegaron a ser, como es el caso de San Fructuoso, obispo de Braga.

Las connotaciones paisajísticas e históricas únicas que la zona ofrece hacen que en estos momentos se esté trabajando para conseguir la declaración de todo este entorno, el de la Tebaida berciana, como Patrimonio de la Humanidad.

Ponferrada, ciudad de servicios

Y unido a todo lo anterior, la ciudad nueva, la de los servicios y el urbanismo actual, que se combina perfectamente con la parte histórica para dotar de comercio, oficinas y un entorno moderno a quienes busquen esa conjunción.

Ponferrada ofrece historia y leyenda, tradición y modernidad. Es una ciudad deseosa de acoger al visitante y ofrecerle posibilidades culturales y de ocio para que disfrute de su estancia entre nosotros. Y para los amantes de la buena gastronomía, de los productos autóctonos, con el botillo, los pimientos y las frutas con reconocimiento de calidad, éste será un atractivo más a disfrutar. Desde aquí nos comprometemos a una premisa: No defraudar.

Esto es sólo una parte de todo lo que somos.

Ven y disfrútalo.







Fiesta de la Patrona

Comenzamos las jornadas con otro capítulo de nuestro ciclo denominada “Pueblos de Castilla y León: esencias de historia y cultura”

La intervención estuvo a cargo de la Teniente Alcalde del Ayuntamiento de Oña, en la provincia de Burgos, Dña Berta Tricio.

Como en anteriores ocasiones, tuvimos el placer de acercarnos a una localidad llena de secretos y de sorpresas para volver a descubrir los tesoros que esconden nuestra pequeñas poblaciones en la vasta geografía de nuestra tierra castellano-leonesa.

El acto estuvo presidido acompañado por el Director General de Relaciones Institucionales del Gobierno de Navarra y contó con la presencia de muchos socios y simpatizantes de otras Casas Regionales y sus representantes.



El sábado se dedicó también de una forma especial a la música y a la danza. En esta ocasión tuvimos el placer de contar con un excepcional grupo de Burgos denominado “Justo del Río”.

La estupenda puesta en escena, la riqueza y variedad de sus bailes, el colorido de la actuación y una presentación cuidada y didáctica, hicieron las delicias de todos los que asistimos a este lujo de actuación en el Civiox Juslarrocha.

Siguiendo con la costumbre adoptada en 2012, la celebración de la misa de esta fiesta se hace en la capilla de la Virgen del Camino, en la parroquia de San Cernin. En esta ocasión las canciones de la eucaristía estuvieron interpretadas por el grupo Celemín y en homenaje a la directora del coro Miscelánea, recientemente fallecida. También estuvo acompañada la celebración por el grupo de baile Añoranzas.



Semana Cultural de la Federación

Las jornadas de la Federación de Casas Regionales en Navarra volvieron a tomar forma en el mes de octubre, entre los días 15 y 18 de octubre. Esta cita es una de las señaladas para la Casa de Casa de Castilla y León ya que propone su colaboración de forma activa.

La Semana fue un nuevo despliegue de cultura y folclore en la que el Lar Gallego de Navarra fue la Casa anfitriona para llevar la distinción especial de todos los actos.

1



2

Antes de la comenzar la Semana Cultural de Federación, visitamos de nuevo Zaragoza para participar en el desfile y la entrega floral a la Virgen del Pilar, organizada por la Casa de Aragón.

La Casa de Castilla y León volvió a tener una nutrida representación que colaboró en la jornada de convivencia en esta fecha tan señalada.

El Ayuntamiento de Pamplona se unió también a estas jornadas para reconocer la labor cultural de las Casas Regionales y animar a la realización de actividades que puedan revertir en la sociedad y procuren ambientes de cultura e intercambio de valores. Estimando muy positivos los valores que suelen defender las Casas asociadas a la Federación.

La Concejala de Cultura, Mainer Beloqui, procuró que los invitados sintieran que el Ayuntamiento de Pamplona es su propia casa e hizo entrega del símbolo de la fachada del edificio que aloja a esta institución a la Presidenta de la Casa anfitriona, el Lar Gallego.

3



4

El final de la Semana Cultural tuvo una actividad hasta ahora inédita, que consistió en la realización de media etapa del Camino de Santiago partiendo desde Larrasoaña hasta la Plaza del Castillo.

Muchos de los participantes de la marcha pertenecían a la Casa de Castilla y León y aportaron su grano de arena para crear el ambiente previo a la comida que se celebró en Boscos para reunir a gran parte de asociados de las Casas en una comida de fraternidad que pusiera punto y final a la Semana Cultural.



Concentración de Dulzaineros

Tradicionalmente, el mes de noviembre reserva un sábado para este día en el que los dulzaineros de varios puntos de España se concentran en Pamplona para llenar de música y colorido sus calles, junto con el grupo de danzas Añoranzas.

La novedad de este año fue la convocatoria de un concurso informal de dulzaina melódica para animar los postres de la comida y compartir el buen gusto de los intérpretes de la dulzaina.



Fiesta Navideña



1

Los Pajes de sus Majestades los Reyes Magos se presentaron por la Casa el día 3 de enero para anunciar que Los Reyes Magos no faltarían a la cita anual. Hubo muchas sorpresas y muchos niños que asistieron a la cita con la esperanza de que pudieran recoger un regalo de manos de los Pajes.

Los Cuentacuentos de Josi, Begoña y Naroa volvieron a hacer la delicias de todos: grandes y pequeños, llevándonos al mundo de la fantasía e intentando despertar los sentimientos más puros de todos los asistentes.



2



3

El homenaje a los más mayores estuvo protagonizado por nuestro socio Pedro López y su esposa Ana María Macaya.

En este sencillo acto, Pedro y Ana Mari contaron su experiencia vital y nos ayudaron a entender su vida y las razones por las cuales continúan siendo socios de la Casa Regional.

La Casa Regional agradeció su colaboración y su presencia con unos sencillos detalles para intentar dejar constancia en sus vidas de este día lleno de emoción y momentos repletos de gestos de cariño.



Fiesta del Botillo

La fiesta del Botillo es una de las citas que no pueden faltar en el calendario de la Casa Regional, al tratarse de una de las fiestas gastronómicas por excelencia de nuestra asociación.

De hecho muchos socios están siempre pendientes de esta fecha tan señalada para no faltar a la cita.

El ambiente fue tan excelente como las viandas, lo que dejó una buena sensación entre los asistentes de esta edición.

Volvemos a agradecer la inestimable colaboración y entrega de los encargados de cocinar y preparar la degustación. Es siempre un placer contar con quienes de forma desinteresada ponen todo su empeño en agradar a los demás.



Fiesta de Santa Águeda



De nuevo, la celebración de esta fiesta, en la que las protagonistas son las mujeres, tuvo una aceptación más que notable ya que pudimos reunirnos hasta 65 personas en un acto entrañable y lleno de momentos especiales para nuestras damas, acompañado también de buenas viandas y de un rato de baile que procura un rato de distensión y de buen ambiente para bajar la comida.



Navartur

Una de las fechas obligadas en febrero en la celebración de Navartur.

Habitualmente, la Junta de Castilla y León instala un stand para promover las riquezas culturales, medioambientales y gastronómicas de nuestra tierra.

Este año se pudo especial atención a la Semana Santa de Castilla y León y acudieron como invitados los componente del grupo de Cornetas de Medina de Rioseco.





Con nombre propio

Agradecimientos

Cada vez que revisamos la presencia de los socios en las actividades de nuestra Casa podemos encontrarlos con esa sonrisa abierta y generosa.



SATURNINO Y
AURORA



JOSÉ LUIS Y
AVELI



Gracias por
seguir bailando

Nuevos socios

Aquellos que deciden poner su nombre en la lista oficial de socios tienen siempre nuestro reconocimiento, y sobre todo nuestro deseo de que la convivencia en la Casa Regional sea de verdad una buena noticia para todos.

Bienvenido:

- Adrián Valdeolmillos López
- Javier López Patús
- Claudia López Babiano
- Álvaro López Babiano

XXV SEMANA CULTURAL

de la Casa de Castilla y León en Navarra

Sábado, 16 de abril:

10:30 H.: Día de los juegos autóctonos de Castilla y León (en la explanada de San Jorge, junto a las vías del tren): Bolos Leoneses, Bolos Burgaleses, Rana, Tanguilla, Chapas, etc.,..

PREGÓN DE FIESTAS: CIVIVOX MENDILLORRI

18:30 H.: Actuación del grupo "Fetén, Fetén".

21:00 H.: Cena degustación en la Sede de la Casa de Castilla y León.

Domingo, 17 de abril: CASA REGIONAL

14:30 H.: Comida en la Sede del XXV Aniversario.

Lunes, 18 de abril: CASA REGIONAL

17:00 H.: Apertura exposición: El Cerrato Palentino.

18:00 H.: Campeonato relámpago de PINCHAZO y TUTE.

Martes, 19 de abril: CASA REGIONAL

18:00 H.: Campeonato relámpago de MUS y DOMINÓ.

Miércoles, 20 de abril: CIVIVOX ITURRAMA

19:00 H.: Teatro: Representación de la obra "¡Qué nochecita!". A cargo del grupo Vibrón.

Jueves, 21 de abril: CASA REGIONAL

19:00 H.: Rincón Poético: A cargo del poeta José María Sevilla.

Viernes, 22 de abril: Sala de Conferencias de Calderería

19:00 H.: Pueblos de Castilla y León: Esencia de historia y cultura: Ponferrada. Degustación de productos en la Sede de la Casa.

Sábado, 23 de abril: Salón de Actos de Escolapios

18:30 H.: Festival folclórico: Actuaciones de los grupos: Alborada, Celemín y Añoranzas.

Domingo, 24 de abril:

12:00 H.: Misa interpretada por el coro Miscelánea en la Iglesia de San Ignacio.

13:00 H.: Muestra de folclore popular en Paseo Sarasate.

14:30 H.: Comida social e institucional.



“Ponferrada, Ciudad de Templarios”



Casa de Castilla
y León en Navarra

C/ Jarauta, 73-75 bajo - 31001 Pamplona (Navarra)
Tel. 948 211 538 - Mvl. 608 444 806 - casyleona@gmail.com
<http://casadecastillayleonennavarra.jimdo.com>

Colaboran:

